



EL CABO ORTEGAL

Semanario Liberal.

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Ortigueira 0,50 pts. al mes.
Península 2 pts. trimestre.
Ultramar 7 pts. semestre adelantado.
Anuncios y comunicados, á precios convencionales.

No se devuelven originales.

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la Redacción y Administración de este periódico, cantón núm. 27
Fuera dirigiéndose al Administrador

MEMORANDUM.

V

Consignados dejamos en los números anteriores, los hechos que nos propusimos poner en conocimiento del país.

Llegamos ya al epílogo de este memorandum.

Tócanos, pues, manifestar las causas de tales ingratiitudes de tales deslealtades y de tales resellamientos, por parte de esos cuantos sujetos, que fueron hasta hace poco, nuestros correligionarios.

Cualquiera, aun el mas inaprensivo podrá considerarlas producto de grandes desafueros, de notables desaciertos y de intolerables desatenciones.

Nada mas lejos.

Precisamente por eso, por evitar que una vileza pasase por un acto noble, y que propósitos ruines se tradugesen por acciones hidalgas, es por lo que nos decidimos á escribir este memorandum.

Pretendieron, si, pretendieron fundar la causa de su indigno proceder, en un mentido sentimiento de piedad. Quisieron engañar al país, con un acto de hipócrita clemencia, cuando solo era una de tantas ruindades del humano corazón, torpemente oculta por burda y repugnante envoltura.

Mas que por un rasgo de caridad, por aspiraciones bastardas intentaron captarse simpatías de antitéticos elementos, sin recordar (insensatos) que tienen

un abolengo de inconsecuencia y una patente de traidores, por las cuales, nadie, absolutamente nadie, cree en sus ridículas jeremiadas ni en sus falsas adhesiones.

Por lo dicho, vendran en conocimiento nuestros lectores, de que nos referimos á esa *Trinidad* ya famosa en los anales políticos de este país.

Consigo se llevaron, entre dos ó tres personalidades de poco valimiento, á un hombre que era ídolo de los liberales, y si bien su inconsecuencia ha revelado poca seriedad, escasísima fé en los ideales, absoluta carencia de patriotismo y ningun sincero afecto á los Sres. Latorre y Maciñeira, que se lo profesaba íntimo; hémos de reconocer que en él ha influido, mas que el desconocimiento de las personas y de las cosas de este pueblo, del que vivió ausente casi toda su vida, la conseja de jentes muy dadas á sentimentalismos románticos.

Esto no obsta, para que sea el principal responsable de la separación de aquellos, por cosas que el y nosotros sabemos, y por hechos que habremos de consignar mas adelante. . . .

Tras de unas elecciones para la renovación parcial de la asamblea de la provincia, verificáronse otras, dos meses despues para Diputados á Córtes.

En una y otra ocasión, nuestro partido obtuvo una completa victoria apesar, de la presión oficial como no hay ejemplo, de sin número de tropelías jamás

vistas, y de escandalosos amañios cual no se conocieron todavía.

Nuestro candidato, el nunca bastante bien estimado Sr. Fernandez Latorre, fue investido con el honroso cargo de Representante de este distrito en la Cámara popular, por una inmensa mayoría de votos.

Empero; nuestros adversarios, intentaron arrebatarle el acta, y el dia del escrutinio general descubrieronse infinidad de falsedades en la documentación de las secciones, que á poco malogran el triunfo de nuestro partido, haciendo estériles todos sus sacrificios, todas sus vigiliass todos sus esfuerzos, á la par que privan á este país de un Diputado celso, activo é influyente, de un Diputado propicio y dispuesto á trabajar por el progreso y bienestar de este pueblo, abatido espoliado y mísero.

Segun procedia, siquiera fuese por la moralidad del cuerpo electoral y por la pureza del sufragio, y conformes con la opinión unánime de todos los liberales, como mas interesados en velar por los respetos de las conquistas democráticas, fueron presentadas al Juzgado varias querellas contra los autores de dichas falsedades.

Y he ahí, lo que poco despues, fué para aquellos caballeros, pretesto para resentirse, justificando ridicula compasión por los presuntos criminales, como medio á su juicio menos censurable de separarse de nosotros y pasarse á nuestros con-

trarios, que era lo que hacía tiempo procuraban.

No es posible dejar de indignarse ante tanta hipocresía, tanta falacia y tanta iniquidad.

Prescindamos por un momento, de la disciplina, del partido; hagámos caso omiso de los deberes que la gratitud les imponian, por todo lo cual, aun siendo sinceros los impulsos de sus corazones, estaban incapacitados para abandonar á sus amigos y para apostatar de sus ideas. Pero, ¿podemos hacer lo mismo con aquello que representa la protesta mas elocuente contra el motivo que buscaron para disculpar su incoalicable proceder?

De ningun modo

LOS FESTEJOS DE VIVERO

La Muy Leal y Noble ciudad de Vivero, ha cumplido con un deber sagrado: la erección de una estatua á su mas preclaro hijo el inmortal Nicomedes Pastor Diaz que, no solo honró á su pueblo natal, sino que tambien á Galicia, siendo una de sus figuras mas notables en el presente siglo. Los vivarienses han comprendido que nada mas meritorio y digno de aplauso para un pueblo, que honrar la memoria de sus hijos distinguidos, y por eso ellos, obrando con acierto, á fuer de ciudadanos agradecidos á la inteligencia han perpetuado con el hierro y el bronce al distinguido gallego, autor de *Sirena del Norte*, *Mi Inspiración* y *La Mano Fria* ect. que habia nacido al pie del poético Landro, en cuya frondosa orilla buscó muchas veces inspiración, cuando no en la escarpada ribera donde las agitadas aguas del Can-

tábrico al estrellarse con fuerte impetu, llegaron mas de una vez á salpicar sus ropas.

El acto de descubrir la estatua de Pastor Diaz, y mostrar por primera vez al pueblo su noble figura, modelada en el hierro, (símbolo del siglo XIX.) fué acompañado de magníficos festejos, que dedicaron tambien á la memoria del eminente estadista é inspirado vate vivariense; de ellos nos ocuparemos muy sucintamente, no cual nosotros deseáramos, porque el espacio de este semanario no da lugar á mas.

Día 26

Como se había anunciado en el programa—no se ha alterado en ninguna de sus partes, cumpliéndose estrictamente con el— por la mañana se dispararon grandes bombas, la música municipal de aquel pueblo y la que en esta dirige el Sr. Gomez, recorrieron las calles de la ciudad, tocando alegres dianas.

A las diez de la mañana se reunieron en la Casa Consistorial, el Excelentísimo Ayuntamiento, la Comision de Homenaje, el representante especial del Centro Gallego de la Habana, las autoridades, sociedades y corporaciones, dirigiéndose todos á la magestuosa Iglesia parroquial de Santiago antiguo convento de franciscanos donde se celebró solemne oficio fúnebre á toda orquesta, en sufragio del alma de Pastor Diaz. El templo hallábase suntuosamente decorado, levantándose en el centro precioso túmulo de dos cuerpos, que tenía como remate una artística cruz; infinidad de coronas naturales y artificiales, de distintos centros rodeaban el esbelto serio monumento fúnebre.

Concluido el acto religioso, dirigióse la comitiva á la espaciosa plaza de la Constitución, donde se halla la estatua. En los balcones de la casa Ayuntamiento se colocaron los que en el momento de descubrirse esta, y al terminar los vivos y aplausos, habían de hablar, y que por orden en el uso de la palabra fueron, el Sr. Marroquí, alcalde de Vivero; el Sr. Cora (D. Jesus), representante del Centro Gallego; el Sr. Trovo, diputado provincial por Vivero; el Sr. Cordido, individuo de la Comision de Homenaje, y el Sr. Revellon, diputado á Cortes por aquella ciudad. Todos dieron claras muestras de dotes oratorias para que, unos y otros, han desarrollado con elegante frase y forma el tema obligado, que era la biografía de Pastor Diaz é historia del monumento que hoy lo conmemora. Al decir que todos, no queremos hacerlo por fórmula, no; es la verdad, que puede acreditarse con los miles de almas que rodeaban la estatua y que aplaudieron repetidas veces á los ora-

dores. El afinado y numeroso Orfeon Obreiro cantó un precioso himno alusivo al acto, cuya letra es debida al joven poeta vivariense D. Bernardino Moas, la música al director de la banda municipal de aquella ciudad, Sr. Latorre, siendo muy aplaudido por lo inspirado del asunto y por lo bien ejecutado que resultó; las dos bandas tocaron bellísimas piezas recorriendo luego algunas calles. Hasta lo hermoso é inmejorable del día, contribuyó á que el inolvidable acto de pagar justo tributo á la memoria del ilustre vivariense resultase magnífico!

Por la noche veinticinco bombas cruzaron el espacio en distintas direcciones, anunciándonos el principio de la velada que se celebró en la plaza de la Constitución y la iluminacion general, entre la que sobresalió la de la Sociedad Obreira que á su frente tenía una artística fachada rústica con transparentes en los que se leían dos recuerdos á la memoria del preclaro hijo de Vivero, y la que sustentaba una porción de preciosos farolillos; la de El Eco de Vivero y vecinos de la calle de Maldonado, que en la plazoleta de la Fuente nueva habían elevado una gran arcada de tres huecos, también rústica y bien formada, que se hallaba adornada con banderas, escudos y muchos farolillos de diversos colores; la de la casa en que nació Pastor Diaz, cuya fachada fué revestida de ramage perfectamente dispuesta y entre la que se veían á imitación de libros los nombres de las inspiradas composiciones del inmortal vivariense; y los huecos lucían grandes transparentes con preciosas poesías debidas al hijo de Vivero, el conocido escritor Alfredo Garcia Doriga, alternando con uno y otro originales faroles de papel; por último el Circolo Tertulia de confianza y Colegio de Natividad, fueron tambien iluminadas sus fachadas con elegantes vasos de colores. Durante la velada á que concurrieron las músicas y orfeón é iluminacion general, elevaronse globos y voladores.

La Tertulia de Confianza abrió aquel día sus espaciosos y elegantes salones, en los que, durante la noche, que á algunos ha parecido corta, se rindió tributo á Terpsicora. Bellas vivarienses se hallaban congregadas en el salon de baile, convirtiéndole, con solo su presencia en paraíso del que eran ellas los ángeles, con que, para nuestro bien, nos había dotado Dios, permitiéndonos á nosotros sexo feo, que nos aprovechásemos en la contemplación de aquellas hermosas, ocasión que de verlas así reunidas no tendríamos, por desgracia, muchas veces; donde sea él que nos proporcionó dicha tal!

Día 27

Como el día anterior, las bandas tocaron por la mañana alegres dianas, anunciando á los perezosos que el sol, saliendo allá por el naciente, dirigía sus oblicuos rayos á la nueva ciudad para que pudiese festejar, cual era su voluntad, la inauguracion de su estatua.

A las doce empezaron en aquella poética ría, donde el Lindero rinde sus limpias y abundantes aguas al mar, las regatas magníficas: porción de botes engalanados con banderas se presentaron á disputar los premios; dada la señal, la tersa superficie de la ría, en el trayecto que mide entre el magestuoso puente del pueblo y la desvencadura del río, se vió cortada por las finas proas de las embarcaciones que tomaban parte en la regata; los remos batían alevadamente las aguas, levantando en sus flexibles palas porción de salsa que al ser herida por los vivos rayos del sol parecía preciosa lluvia de brillantes; por fin los vencedores llegaron donde se hallaba el jurado recogiendo el ambicionado premio. Inmediatamente se dió principio á la Cacaña de mar, colocada frente al Colegio de Natividad, tomando parte muchos chiquillos que con sus caídas hicieron pasar entretenido rato á los miles de espectadores que presenciaban uno y otro espectáculo, calculados en unos seis mil.

Durante el resto del día las músicas recorrieron las calles del pueblo, deteniéndose con preferencia al pie de la estatua, dando lugar con esto á que allí se formase un paseo. A las ocho el orfeón y las músicas se trasladaron al malecón, alumbrado profusamente á la veneciana, donde uno y otros ejecutaron con perfección las piezas de su abundante y original repertorio, trasladándose luego á varias embarcaciones, que llenas de faroles y surcando la ría dábanle el aspecto de una noche de fiesta en la antigua Venecia. Fuegos de artificios acompañaban á la serenata, que era presenciada por infinidad de personas que habían establecido un animado paseo en el ala derecha del amplio malecón.

La iluminacion de la noche anterior volvió á lucir hasta muy tarde.

A las diez, el magnífico local de baile del Circolo empezó á verse ocupado por las bellas hijas de la hermosa Vivero, que con vistosos y ricos trages concurrían allí para entregarse en brazos de Terpsicora, al que en aquella noche se proponían rendir ferviente culto. Una hora mas tarde, apesar de lo espacioso del salon este se veía materialmente ocupado por el sin fin de parejas que veloces, cual gacelas, en los mo-

mentos de baile, y en los instantes de descanso revoloteando como mariposas, discurrían de uno á otro lado de la grande y bien decorada sala, sin que por un solo momento viésemos en sus preciosos y tersos rostros las señales del cansancio, no; sus flexibles y bien conformados cuerpos resistían admirablemente las fatigas del baile, porque para ello les animaba lo felices que eran en aquellos momentos en que mas veían cerca de sí el objeto amado, mientras que otras animables la esperanza de quizá, en aquella noche conquistar con sus encantos algun peritiaz gatan que no quería darses á partido durante el año, pero que necesariamente entonces no podría por mas tiempo resistirse, teniendo que entregarse vencido: he aqui las ventajas del baile. Las vivarienses que á aquel agradable baile han concurrido, son preciosas como la Cel de Vicetto: aquellos hermosos valles que rodean á la bonita ciudad han compartido con ellas todos sus encantos, asi es que no podrá el poeta cantar la belleza de aquel país, sin unir á él la que tambien caracteriza á sus hijas que son dignas descendientes de Eva por lo bellas.

Día 28

A las doce del día, para lo que previamente fui invitado, se celebró la inauguracion del curso académico de 1891 á 92 del Colegio de la Natividad, del que fue alumno el ilustre Partor Diaz. Reunidos en el salon de autos la junta de patronos y profesorado, procediose á pedir juramento á los últimos, prestado el cual leyó un precioso discurso el rector, al que siguió una memoria del secretario; distribuyéndose premios á los alumnos agraciados en el último examen. Los alumnos con su uniforme, acompañados de la banda municipal, se dirigieron al pie de la estatua, en cuyo pedestal colocaron una corona natural, pronunciando uno de los colegiales un corto y sentido discurso.

Por la noche se organizó por la entusiasta Sociedad de Obreiros una gran retreta, que después de recorrer las principales calles fué á disolverse al teatro, donde, por la misma sociedad, se dió principio á la velada, en la que se representaron dos entretenidos juguetes cómicos ejecutados por consumados artistas, por la sección de declamacion vivariense; en los intermedios se leyeron poesías y escritos literarios, todos alusivos al acto, cantando luego el Orfeón, y terminando con animado baile. El teatro estuvo completamente lleno, no cesando los aplausos en toda la noche, con los cuales dieron fin los festejos que dejaron imperecedero recuerdo en el amable pueblo vivariense.

Durante los días de las fiestas se elevaron infinidad de voladoras y globos de varios tamaños; las músicas no cesaron un solo momento de lanzar alegres y armoniosas notas musicales, y dos cañones que en su día habían servido para defensa de las históricas murallas de Vivero, hicieron nuevamente oír su ronco y prolongado estruendo: en señal de regocijo esta vez, y en prueba de luto cuando en 1809 llevaban en pos de sí la muerte y la desolación.

La ilustrada redacción de *El Eco de Vivero* dió un banquete, al que tuvieron la amabilidad de invitarme y el que tuvo como objeto celebrar el feliz acontecimiento de la inauguración de la estatua á lo que tanto ha cooperado desde su principio aquel ilustrado semanario.

El Vivariense, semanario valiente que se publica en aquella ciudad no ha podido contribuir con lo que tenía proyectado al esplendor de las fiestas, por causas ajenas á su voluntad y que previamente ha expuesto; pero sus distinguidos redactores no han escausado su cooperación donde era necesaria.

El monumento que hoy se levanta en la plaza de la Constitución de Vivero consta de tres cuerpos cuadrados y de sillería, con cuatro lápidas de mármol en el tercero que dicen: "Al Exmo. Sr. D. Nicomedes Pastor Diaz. En política y letras, por virtud é ingenio ilustre." "El Centro Gallego de la Habana." "Su país natál, la provincia el estado y sus admiradores dedicaron este monumento." "El Exmo. señor D. Nicomedes Pastor Diaz nació en Vivero el 15 de Septiembre de 1811. Fué rector de la Universidad Central, académico de la de Ciencias morales y políticas, Ministro de España en Turin y Lisboa. Ministro de Comercio y de Instrucción y Obras Públicas, de Estado y de Gracia y Justicia Falleció el 22 de Marzo de 1863. —Las musas le lloran, la patria vendice su recuerdo."

La estatua es de hierro bronceado y tiene 2'80 metros de altura, siendo su peso 1,250 kilos. Fué modelada en Barcelona por el escultor D. José Campaney y fundida en los talleres del arsenal civil.

Representa al ilustre poeta en actitud correcta, noble y expresiva teniendo en la mano derecha la pluma, y en la izquierda que descansa sobre el corazón un rollo de papeles. Su rostro demuestra á la perfección la melancolía que constantemente le acompañó hasta el sepulcro, y al decir de personas que lo han conocido

el parecido no puede ser más exacto.

La reja que ha de circundar el pedestal no se ha colocado aun porque no está terminada.

Desde las columnas de este semanario reitero las más expresivas gracias á cuantos en la hospitalaria ciudad de Vivero me han atendido y obsequiado en grado superior á mis merecimientos, á los que repito mi enhorabuena por el feliz resultado que ha tenido su pensamiento de perpetuarla memoria de Pastor Diaz, lo que no han logrado hacer poblaciones de mayor importancia con sus hijos distinguidos.

Ortigueira 6 de Octubre de 1891

FEDERICO MACIÑEIRA.

CRONICA DE LA SEMANA.

El domingo último há celebrado la Iglesia la función de N. S. del Rosario habiendo tenido lugar con tal motivo una procesión dentro de la iglesia.

Tan pronto vió D. Donato que la procesión empezára, bajó del coro donde se encontraba y vino á tomar parte en ella como buen cristiano.

¡Claro! ¡Para procesiones por dentro D. Donato es incomparable!

En el próximo número nos ocuparemos de nuestra denuncia, pues estos días se han practicado nuevas diligencias.

El jueves intentó violar á una criada del actuario D. Baltasar Paz Maseda, un muchacho conocido con el mote de *Llocas*.

Está preso, y para llegar á este resultado se desplegó toda clase de fuerza pública.

Para domingo hablaremos.

Terminadas las obras de decorado del *Café Liberal*, hoy tendrá lugar su inauguración oficial con una serenata por la banda del Sr. Rebollar, que comenzará á las cinco de la tarde y terminará á las nueve de la noche.

El día 6 se ha perdido un reloj de plata, sistema cilindro, en el camino que de esta villa conduce á la inmediata parroquia de Cozadoiro.

El que lo hallase, se servirá en tregarlo en la imprenta de este periódico, donde se le gratificará.

Como en años anteriores, el farmacéutico de la Coruña D. Julio Alboina, ha recogido porción de agua ferruginosa en el manantial de *Fonte Ferreña* de Ladrado que en miles de botellas ha re-

mitido á su farmacia.

A la tercera va la vencida.

D. Donata Villarnobó Alcalde de esta villa, no se ha marchado á Méjico como se temía por algunos amigos suyos, sinó que ha vuelto gracias al cielo que nos lo dió; pero llegó despues de la hora señalada para el reconocimiento del primer y segundo pagaré del infeliz S. ome.

En su vista el juzgado le señaló el día 9 para que se presentase en la Audiencia con tal objeto; y en efecto, el amigo Villarnovo tampoco se presentó en esta segunda citación.

Segun la ley hay que citarlo otra vez, que es la tercera y última; y si tampoco se presenta, procede declararlo confeso sin más trámites y hacerle pagar esta primera parte de la deuda inmediatamente, lo cual le vendrá como gloria al pobre loco de Conjo, que carece absolutamente de todo, fuera de una ración como pobre.

Para las tres de la tarde de hoy están convocados, afin de celebrar junta general extraordinaria, los socios del *Círculo Liberal*.

Nuestro querido amigo el Sr. D. Galo Salinas ha remitido á la Comisión de la prensa coruñesa 25 ejemplares de su drama *A Torre de Peito Burdelo*, para que se gestione su venta, destinando su producto á favor de los pueblos inundados.

Hora marcada para las sesiones municipales, de once de la mañana. El domingo abrió D. Donato la sesión á las doce y media... y los concejales de la mayoría que se hallaban el atrio... se cansaron de esperar.

VARIETADES.

EN UN MANICOMIO.

(FRAGMENTO)

De la patria del cacao,
Del chocolate y del café
Vine, señor, á mi tierra
Con dinero que gané.

Los banqueros que hay allí
Pagan con puntualidad;
Si algun tuno hay por aquí,
Debe ser casualidad.

Si te gustan las doblas,
No hay una por Dios;
Si prefieres las onzas
Es mucho peor.

Hay banquero que tiene
Enconchada la piel
Con la cara tan dura
Que no hay más que ver.

Te lo digo deberas
Que hay algun galopin
A quien para cogerle
Me hace tilin

ANESGO

(Parodia de "La Ballina Negra")

TELEGRAMA

(De nuestro servicio particular)

Director CABO OTREGAL,
Ortigueira
Tarragona 9 (9,7 tarde)

Ayer vapor *Barambio* dejó 340 cascos *Vivero* y *Cariño*. Vendido casi todo de ocho á once pesetas los *Viveros*, y de nueve á diez los *Cariños*.

GASSET.

Imp. de A. Amenedo Ponte

ANUNCIO

A voluntad de su dueño se venden las casas número 4 del lugar do Castro en la parroquia de Santa Maria de la Piedra, y demás fincas rústicas que con dichas casas constituyen una colonia, que por arriendo cultiva Claudio Rodriguez. También se vende la casa número 2 del lugar do Cabaneiro en la espresada parroquia y demás fincas que con esta casa forman otra colonia que cultiva José Quiza.

Dará razon el Sr. D. José M. Pillado y Sanjurjo vecino de Vivero.

En a imprenta de *Cabo Ortegal* y en la ferretería de D. Evaristo Fernandez se hallan de venta ejemplares del laureado drama *A Torre de Peito Burdelo*, al precio de una peseta.

EL ORIENTE

Empresa de Coches entre Ferrol, Ortigueira y el Barquero,

Desde el 1.º del corriente mes de Abril y durante la temporada de verano, esta empresa acordó variar las horas de entrada y salida del coche con arreglo al cuadro á continuación:
Salida del Ferrol 7 mañana
Llegada á Ortigueira 3 tarde
Salida de Ortigueira 11 noche
Llegada al Ferrol 8 de la mañana.

ANUNCIOS

L' UNIÓN COMPAÑIA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS

FUNDADA EN 1828



15 Rue de la Banque

CAPITAL RESERVAS Y PRIMAS Á COBRAR

72 MILLONES 646 MIL PESETAS

A SABER

Capital Social 10.000,000 Pesetas
Reservas 5.845,000 id.
Primas en Cartera 56.801,000 id.

61 AÑOS DE EXISTENCIA

Esta Compañía ha satisfecho por siniestros desde su fundación la enorme suma de

146 MILLONES DE PESETAS

SUCURSAL ESPAÑOLA

BARCELONA: Paseo Colón y calle de la Merced, 20, 22 y 24

Dirección particular en Madrid, Carmen 10

Subdirectores en todas las Provincias

AGENTE EN ORTIGUEIRA, MANUEL BLANCO VAAMONDE

EL ORIENTE

EMPRESA DE CARRUAGES

Esta Empresa de coches-correos entre Betanzos, Ferrol y Ortigueira hace viages diarios de ida y vuelta entre estos tres puntos, convidados con los trenes correos haciendose el viage directo desde la Coruña.

Los carruages son cómodos y cuentan con buen personal y ganado, siendo los precios sumamente económicos apesar de no existir competencia.

NI MEJOR NI MÁS BARATO

FERRETERIA QUINCALLA Y PAQUETERIA DE

EVARISTO FERNANDEZ

9 Real 9

En este acreditado establecimiento, se acaba de recibir un gran surtido de los géneros siguientes.

Completo surtido de calzado, fabricado en Madrid expresamente para esta casa, y á precios sumamente económicos, con los que no es posible competencia.

Gran surtido de camas de hierro.—Camas de Vitoria de madera.—Cunas y camitas de hierros ergones metálicos

Mesas de comedor elásticas.—Sofás, butacas mecedoras y sillas.—Banquetas de iglesia.—Espejos.—Lavavos y mesas de noche.—Bastidores, portieres, perchas.—Baúles-mundos.

Relojes de sala, pared, bolsillo y despertadores.—Lámparas.—Quinqués.—Globos tubos y pantallas.

Cocinas económicas, batería de cocina.—Cubiertos de plata Meneses.

Cubos y jarros catalanes.—Juegos de aseo.

Alambre de hierro y latón.—Acero milano.—

Clavos paraherrar, de bote y de lancha, galvanizados y lisos.—Tela metálica y básculas.—

tubos de hierro galvanizado.—Guadañas.—Sartenes de hierro.—Planchas y canalones de zinc.

—Tachuela embutida y de tapizar.—Estaño y plomo.—Planchas para sastres.—Máquinas de coser.—Hojas de lata

Además de los artículos citados, hay otros muchos difíciles de enumerar y que verá el que visite este establecimiento:

Se acaba de recibir los mejores géneros para la próxima estación de verano, tanto para Señora como para Caballero.

DOLORES

Apesar de su mucha clientela, la dueña de este establecimiento sigue decidida porque le conviene retirarse hacer traspaso.

ALTAS Y ÚLTIMAS NOVEDADES

No hay ni puede haber competencia con los precios de esta acreditada casa, fundada hace más de veinte años.

BALADO

Los géneros de esta casa son de las más acreditadas fábricas del Reino y Extranjero, y por ello de inmejorable clase y exquisito gusto.

LA DOMINICA REFORMADA

GRAN CASA DE HUÉSPEDES

Juan Diaz

RUANUSVA, 10 - CORUÑA

Fronte al paradero de coches para Santiago y Ferrol.

En y próximo al paso de MANUEL NÚÑEZ.

Tras el puente.

GRAN BAZAR

DE

VICENTE PEREZ LORENZO

ORTIGUEIRA
27 CANTÓN 27

Ferretería y quincalla
Vidrios, pinturas y brochas
Herramientas y puntas de país
Camas inglesas y del país
Jergones metálicos y muebles
Lámparas suspensión y mesa
Batería de cocina y juegos de café
Juguetes, maletines y calas
Perlas y listones dorados
Sombreros, acordeones y calzado

INFINIDAD DE NOVEDADES
A RTIGUEIRA

PRECIOS ABNEGADÍSIMOS

IMPRENTA

DE

A. AMENEDO PONTE

12 - CARMEN - 12

En este lugar hay de impresiones y procedimientos.

EL ORIENTE
Empresa de Coche de Betanzos-Ferrol-Ortigueira.
Coche alterno al Barquero y viceversa.—Salida á las 4 de la tarde